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集扶贫、 农村、 农民等现实题材于一
身的电视剧 《山海情》 近日在北京卫视开
播。 该剧讲述了由黄轩饰演的村官马得福
带领西海固的群众移民搬迁， 探索脱贫发
展办法建设闽宁新家园的故事 。

剧中， 马得福是一位刚刚从农校毕业
的年轻小伙， 他率先担起了 “吊庄移民 ”
工作的重任， 成为带领西海固村民迈向脱
贫之路的领路人。 “这是我第一次这么近
距离地走近基层干部， 我真的觉得他们非
常不容易。” 黄轩说。 从劝说帮助村民完成
“吊庄移民” 工作， 到东西协作扶贫政策出
台后， 带领村民们共同走上致富的康庄大
道， 马得福的 “难”， 如打地鼠般， 刚解决
一个下一个又冒出头来 。 “这个人太难
了，” 黄轩直言， “从头到尾马得福就没消
停过一天， 有时候还里外不是人。 他永远

在困难中， 永远在为别人解决问题， 却又
不被人理解。 作为基层干部他什么事都得
管， 什么苦都得往自己的肚子里咽， 但是
他还是非常愿意去承担责任， 积极地为大
家解决问题。”

最终 ， 马得福带领闽宁从 “干沙滩 ”
变成 “金沙滩 ”， 从 “锅里缺粮 、 缸里缺
水、 身上没钱” 到 “劳务输出、 葡萄种植、
光伏农业、 肉牛养殖、 红树莓种植” 多种
产业百花齐放， “闽宁模式” 也成为了中
国脱贫奇迹的一个缩影。

黄轩是西北人， 他一直梦想着在西北
这片土地上说着西北的方言演一个西北的
故事， “这次圆了我的愿望。” 黄轩告诉记
者。 他认为中国扶贫工作是一件非常了不
起、 正能量的事情， “真正地改变了广大
农村老百姓的生活， 我认为值得去歌颂。”

李铁最大的敌人是未知
□纪盈达

“村官”黄轩：扶贫干部值得好好讴歌 □本报记者 高铭

过去一两年， 中国男足的大名单主要
由恒大、 国安两大豪门球队主导， 其余球
队球员作为点缀， 球队的主力框架结构也
日趋老化， 这与当今世界足坛高速更新换
代的节奏显得格格不入。 然而这次的集训
大名单依然保持了高龄的特点， 30岁以上
球员达到17人， 占比超过六成。 最年轻的
球员是国安的张玉宁， 2021年开始他将不
再是U23球员。 而年纪最大的球员则是队长
蒿俊闵和门将曾诚， 他们都是34岁。 不过，
国家队毕竟不是俱乐部， 具有短期征调临
时备战的特点， 所以只要能够保证球员的
水平和能力， 年龄并非首要考虑问题。

这次李铁选出的这份名单最大特点 ，
就在于征召了很多 “新人”。 这里所谓 “新
人” 并非是初出茅庐的小将， 而是指那些
过去1到2年时间里， 在国家队并不常见的
面孔， 例如河北队的尹鸿博， 恒大队的梅
方， 这些球员在过去几次集训中都无缘大
名单 ， 但是凭借他们在2020赛季的表现 ，
获得了李铁的信任， 愿意给他们一个机会
来进行考察。

这其实是一个进步， 说明李铁有意打
破过去几年国家队人选固化的问题。 虽然
不同教练都有自己的用人喜好， 甚至有所
谓 “嫡系部队”， 但作为国家队教练员， 扩

大自身的选材面也是一个基本
能力。 梅方、 尹鸿博的出现未
必能让国足提升多少水平， 但
确实可以让球队多一些选择， 也让那些在
联赛中表现不错的球员有一个奋斗目标。

尹鸿博此前代表国足出战过8场比赛，
打进过1球， 但上一次出场还是在2017年的
东亚杯， 他在首场与韩国队的比赛中替补
出场7分钟。 李铁在执教河北华夏幸福时，
与尹鸿博有过合作， 很清楚这名球员的特
点， 后者身体虽然略显单薄， 但是在中国
球员中， 是属于踢球比较擅长动脑， 较为
灵动的类型， 可以丰富进攻端表现。 梅方
近些年状态不是很稳定， 而且伤病较为频
繁 ， 上次代表国足登场同样是 2017
年， 上赛季他在恒大后防告急的情况
下临危受命， 打出了不错的状态， 获
得李铁认可。

这里还需要提到曾诚， 上赛季被
租借到申花的 “老门神” 因为伤病原
因 ， 丢掉了恒大与国家队的主力位
置， 但上赛季在崔康熙手下表现有目
共睹， 他上一次代表国足登场还是在
2018年对阵叙利亚的热身赛上， 这次
重返国家队， 也是自己用实际行动换来的
机会。

这次在归化球员方面并无太多新意， 阿
兰的出现只是时间问题， 早在去年中期的那
次集训， 李铁就计划将其招致麾下， 只是后
来因为种种原因没有成行。 这名上赛季被租
借到国安的前锋在联赛期间表现不温不火，
但到了赛季末却突然爆发， 成为国安拿到联
赛第3， 打进亚冠8强的功臣。 这次集训， 他
与张玉宁一同入选， 李铁可以考虑复制一下
这对国安在2020赛季的锋线组合。

至于另一位归化球员艾克森则是老熟

人 ， 国安的李可因为入境原因暂时无法归
队， 所以这次继续只有2名合乎规定的归化
球员入选。

事实上， 李铁自从成为国足主帅之后 ，
一直对归化球员保持着一个较为理性克制的
态度， 他没有因为归化球员的身份和存在，
就失去了一些基本的用人原则， 因为事实证
明归化球员并非灵丹妙药， 在实战中也未必
比本土球员和亚洲对手高出好几个档次。 归
化球员只是选择中的一个， 而不是必然的选

择 。 最典型的例子就是上赛季的一次集训
中， 李铁没有征召李可， 这在当时引起了广
泛讨论， 由此可见在李铁的眼中他有自己的
一套用人标准。

其实这也凸显出国足主帅在用人上的一
种智慧———别让归化球员成为自己的包袱 。
当然， 某名归化球员被弃用， 是很容易遭到
口诛笔伐的 ， 但是作为教练 ， 顶住舆论压
力， 守住自己的原则也是很关键的。 在这一
点上， 李铁是能够让人放心的。

《山海情》 北京卫视热播

联赛捡漏， 发掘“新人”

别让归化成为包袱

中国男足1月14日公布了最新一期国家队集训名单， 相较于李铁上任以来
的几次集训， 在整体变化不大的基础上也有一些亮点。 受到新冠肺炎疫情影
响， 李铁在成为主帅以来， 始终未能带队参加任何一场国际A级比赛， 而是采
取以赛代练的方式备战世界杯预选赛。 考虑到2021年， 40强赛剩余赛程计划
将要完结， 这次新年的第一次集训也显得格外重要， 李铁这次的名单有何玄
机？ 他将面对的最大挑战又来自哪里？

面
对
未
知
如
何
调
整？

其实， 摆在国足
面前最大的困难还并
非是组织集训、 人员
选择等等， 而在于剩
余40强赛的赛程赛制
未定， 面对未知的一
切去备战， 实际上难
度是相当大的。

由于我国在疫情
期间的出入境限制 ，
以及缺乏海外联赛球
员的现实状况， 2020
年一整年国足都没有
安排任何正式比赛 ，
这也使得李铁的一切
战术设计都处在一个
纸上谈兵的阶段， 长
时间缺乏实战的滋
润， 国足现在究竟处
在一个怎样的水准 ，
没人能够给出答案 。
即便教练组一直在尝试安排和
俱乐部之间的热身赛事， 但人
们都很清楚这与国际A级赛事
有很大差距。

按照去年12月流出的消
息， 足协给李铁下达要求， 必
须要确保40强赛出线， 12强赛
力争好成绩。 虽然现阶段国足
在小组中的形势不算太差， 但
也不能够盲目乐观， 尤其是在
长时间没有比赛的情况下， 变
数相当大。 球队现在落后榜首
球队8分， 必须要在剩余比赛
争取4场全胜才能够以4个成绩
最好的小组第2名晋级。 亚足
联依然渴望能够在3月份以主
客场的赛制进行比赛， 但进入
新年之后， 世界范围内疫情形
势急转直下， 比赛在3月如期
进行的难度陡增。 假如采取赛
会制比赛， 中国自然会积极申
请做东， 以保存 “主场优势”，
然而一旦申请承办失败， 不但
要失去主场优势， 而且还牵扯
到球员出入境的问题， 牵一发
而动全身， 中超赛程恐怕也有
大幅修改。

李铁在这种特殊的环境
下， 只能摸着石头过河， 在面
对一切未知的情况下， 争取能
够做好、 做足功课， 以面对40
强赛的严峻挑战。


